



Mercedes Marín del Solar

Por Luis Palma Zúñiga

Es la poetisa chilena que lucha por la emancipación cultural de la mujer, sólo antecedida en América por sor Juana Inés de la Cruz. Nace en Santiago en 1804 en el hogar del Secretario de la Junta de Gobierno. Demuestra una inteligencia precoz, tenaz voluntad estimulada por el ejemplo de sus padres.

Guiada por su instinto de curiosidad, casi sin maestros, aprende las primeras letras y habla el francés desde los albores de sus doce años. Su mansión es centro del arte donde se intercambian ideas, discuten filosofía, recitan La Araucana y se conoce a los clásicos hispanos.

Conducida hábilmente por don Andrés Bello, compone sus versos a los catorce años, "como las plantas producen flores, como los árboles dan sus frutos", es decir, por la fuerza de la naturaleza, sin subordinarse ni aplicar las reglas de la Métrica. Su canto fúnebre a la memoria de Portales en 1837 la consagra digna de alternar con los vates del Parnaso de Castilla.

"El carácter alevoso y trágico de la muerte de Portales excitó por él una vehementemente simpatía que, suspendiendo toda animosidad y antiguo resentimiento, obligó al pueblo chileno a derramar sobre su sepulcro sincero y amargo llanto. Yo me sentí conmovida hasta lo íntimo de mi alma y, con todo, no he creído ser otra cosa en aquellos días que intérprete del sentimiento nacional".

"Despierta, Musa mía/ del profundo letargo en que sumida/ yaces por el dolor./ Musa del duelo,/ modela tu quebránto/ inspiración, benigna pide al cielo".

Su personalidad aparece en la biografía de su padre, don José Gaspar Marín, y del arzobispo Manuel Viña como en numerosos artículos de prensa que abren el camino a la educación de la mujer.

"La historia de la literatura, las bellas artes, os ofrecen —dice a la juventud femenina— sus inmensos tesoros; a todo puede elevarse vuestra inteligencia, que no cede en viveza y penetración a la del hombre".

En otra oportunidad, tratando de la enseñanza de la Geometría, dice: "Antes de hacer aprender a la niña como un papagayo todo un catecismo de memoria, será conveniente que se le enseñe la figura de la Tierra y su doble movimiento por demostraciones sencillas que hablen a los ojos".

Convencida de la importancia de la enseñanza femenina, entrega su aporte a la Sociedad de Instrucción Primaria, conjugando sus desvelos con la Secretaría de las Instituciones de Beneficencia, fundadas por su amiga doña Antonia Salas Palazuelos.

El 21 de diciembre de 1866, en la hora suprema de su partida, al recibir los últimos auxilios religiosos, expresa: "Ninguna plegaria he elevado al cielo por mi salud o mi felicidad temporal, pero he rogado mucho por mi patria y por mis hijos".



Mercedes Marín del Solar [artículo] Luis Palma Zúñiga.

Libros y documentos

AUTORÍA

Palma Zúñiga, Luis, 1909-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1976

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Mercedes Marín del Solar [artículo] Luis Palma Zúñiga. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)